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/家庭理财

! ! ! !你在购买金融理财产品时是否
理性？金融机构理财师，你知道怎么
辨别吗？本周，上海市质协用户评价
中心和上海金融理财师协会，联合
发布了“公众金融理财行为社会调
查报告”，聚焦公众金融理财的规
律、特征和风险防范。报告显示，仍
有不少公众对理财产品信息不了
解、风险意识欠缺，而专业金融理财
师也有缺位。

对理财收益期望值过高
本次调查的样本数 !""#份，覆

盖不同年龄、性别、学历、收入群体。
结果显示，年龄越大、学历越低的公
众对自己的理性金融理财意识越自
信。有 $"%!&的 '"岁以上者对自己
的金融理财意识非常自信。然而有
趣的是，'"岁及以上的老人、初中
及以下的低学历者及 !"""元以下

的低月收入群体，虽然自认为理财
意识很理性，但在买产品前，对其风
险、期限和收益率并不是非常了解，
与自我认知存在差距。
调查数据显示，公众对理财产

品收益率的期望值集中在 (&)

*"+，甚至有部分群体（*$,!(岁和
-',(#岁、月收入在 !"""元以下及
!""""元以上）的期望值高达 *"&

以上。但低风险的理财产品收益率
不太可能达到这么高的期望值，这
揭示了部分公众的理财意识不够理
性，甚至“盲目乐观”，需要加以正确

引导。

缺常识识别专业理财师
调查还显示，有 !*%(&的公众

不清楚理财产品说明书中的信息，
主要集中在高年龄段、低学历、低收
入和商业服务业职员等群体。有相
当一部分人认为金融企业提供的服
务质量好以及第三方理财机构专业
理财师的推荐，是影响决策的主要
因素之一。

但是，有近半数的人群无法
识别理财师是否专业或有资质，

有很多人甚至不知道理财师应在
个人标牌上注明，或出示理财师
资格证。

加强教育提升公众!财商"

调查者建议，应加强公众金融
理财知识教育，让理财产品简单易
懂可辨。金融机构和社会团体应开
展社会公众金融理财知识教育，让
公众了解产品主体、资金投向、风险
等级、收益规则等。
同时，消费者对优秀理财经理

的需求十分迫切，因此金融机构应

大力培养信得过的金融理财师队
伍，建设团队及后备人才队伍，为老
百姓的钱袋子提供指导。金融理财
师人才建设应延伸到高校，助力上
海国际金融中心建设。
另外，建议金融机构在发售理

财产品时，应给出最高和最低收益
率的实现概率，避免产生误导。有条
件的情况下，金融机构可尝试“智能
投顾”等网上投资工具的推广应用，
或运用第三方平台进行客观评价，
让老百姓放心理财。

! ! !本报记者 金旻矣

收益期望值过高 专业知识显缺乏

部分公众理财意识不够理性

! ! ! !在上海这个洋派的城市，不少
上海阿姐都有亲戚在国外，在上世
纪八九十年代，更兴起了一股出国
热，和电视剧《北京人在纽约》相对
应的，就是《上海人在东京》。一些
阿姐年轻时错过了出国潮，于是把
希望寄托在孩子身上，有不少想在
暑假带着孩子出去开开眼界，也圆
一圆自己的出国梦。

但出国游选择自由行还是跟
团游？上海阿姐们要先算一算经
济账。

自由行不省钱
如果把跟团游比作是批发价

的话，自由行就是零售价。尤其是
在国外旅游涉及到食、住、行三
方面，哪怕自由行在某一方面很
便宜，比如说提前订机票，时机
把握得好，就可以拿到“跳楼
价”，但却无法在每样支出上都
能够占尽便宜。

而且出门在外，总会发生不
可预计的情况，比如万一飞机晚
点无法入住，酒店订金就要被拗
断，临时找住处更是要花大价
钱，对于上海阿姐们来说，又不
可能再去住青年旅社，否则就不
是出国享受，而成了吃苦夏（冬）
令营了。
因此，除非上海阿姐跟着经常

出国穷游、非常有经验的“驴友”，
选择自由行的话，开销总归是要大

大高过跟团游的。

廉价团有自费
既然自由行不省钱，那么廉价

团是不是比较便宜？其实也未必。
一方面廉价团可能是通过降

低旅游质量而降低价格。参加过廉
价团的上海阿姐们都知道，坐的是
红眼航班，不直飞而要在中途转
机，酒店都在鸟不拉屎的地方.每
天早出晚归，一天有 (,'小时花在
路上……
另一方面，在国外导游虽然不

像国内那样强迫购物，但只要一上

车，就会给阿姐们不断洗脑：规定
行程浅尝辄止，没有深度游你回去
和别人都没话说，好不容易大老远
来一次不要留下遗憾. 参加三个自
费项目就赠送一个……结果哪怕
上海阿姐一开始“打死也不参加自
费”，最后也在导游的威逼利诱下缴
枪投降了。
一般 *"天左右的欧洲德法意

瑞四国游，正价团的价格在 *万元
以上，而廉价团可以压到 '""",

/"""元，而自费项目则在 (""欧
元左右（约 0"""元），如果全部参
加自费的话，算下来其实和正价也

差不了多少了。

挑自费有窍门
上海阿姐们都知道，正价团照

样也会有自费项目，否则导游怎么
赚钱呢？比如说凡尔赛宫，导游给
出的自费价格是 '"欧元（含中文
讲解），但是自己去买的话，
12345367城堡门票8中文讲解器只
有 *-%(欧元，导游赚的就是这个
差价。另外，阿姐们也曾经比较过，
正价团的自费项目价格，要稍低于
廉价团的，所以有时正价团反而会
有更高的性价比。
既然自费和购物必不可免，那

么如何聪明地选择自费呢？
即使是没有选择自费项目的

客人，导游也会把他们带到景点附
近。对于景点比较集中的地方，比
如说小巴黎地区，景点也几乎都在
塞纳河两岸，如果上海阿姐自己的
方向感好，完全可以自助解决。

再比如凡尔赛宫，导游一般
会把没选择自费的客人带到凡尔
赛镇上自由活动，其实离凡尔赛
宫也就大约 !,- 公里的样子，完
全可以自己叫出租去或坐公交车
去凡尔赛宫，这样每人就可以省
下 0"多欧元。

当然，对于需要预约购票（如
瑞士少女峰的小火车）、时间很
紧张或大排长队的景点，这种省
钱方法就不可取了，因为即使你
到了地方，也可能进不去或玩不
尽兴。

郑海阳

自由行跟团游哪个更经济
! ! ! !世间最悲哀的莫过
于———炒股炒成股东，
买房买成中介。就在这
密不透风的看房行程
中，我还见缝插针客串
了一次中介，用与无良
房东吵架和不靠谱中介
辩论的经验，帮朋友卖
掉了一套房子———当然
啦，我们也临场跳价各
种无良，正所谓：天道好
轮回，苍天饶过谁！人生
嘛，就是你为难为难我，
我再为难为难你啊。
与此同时，那些放

我鸽子囤积居奇的不靠
谱房东们，忽然又像良
心被哈士奇送回来了一
样开始联系我。就在我
签完居间协议的第二天，那对就差
个签字还跳票的房东老夫妇忽然给
我打了个电话，以一种通知中奖的
口气神神秘秘地说：“猿小姐啊，我
的房子又卖啦，你快来买呀。”
哦哈哈哈，我忍不住在办公室

就仰天大笑了起来，但随即意识到
一个问题：事情正在起变化！那些生
怕早卖吃亏的房东，忽然“积极求包
养”，绝不是我时来运转，而是市场
调控的靴子就要落地了。于是，我立
刻电话遥控小胖哥和小英哥去探听
消息。
对这只调控之手，我真是又爱

又怕。每次调控，市场都要卖政策几
分薄面，象征性停止涨价一段时间，
那些追涨杀跌的房东也忽然大彻大
悟一样开始诚意求售。但另一方面，
调控归根到底都是压抑需求来达到
账面上的短暂平衡。

作为一个大龄未婚女青年，在
人格健全的意义上，我比一些早早
结婚生子然后鸡飞狗跳不能为自
己负责的“正常人类”要正常多
了；但在各类调控政策里，我们这
些大龄未婚的、不老老实实蹲在户
籍地非要在他乡工作的，都是无可
奈何一族。
同时，并不是调控限制了外地

户籍人士，本地户籍人士就都能得
利。!"*'年 -月底的调控政策，让
很多没有上海户籍的置换者在卖掉
原有的房子后，却因为缴金记录不
符合新限购政策，无法购入新的房
子。环环相扣，外地户籍接盘侠的减
少，也让很多上海人的房子“有价无
市”，同样不能完成置换。据说，那对
差个签字还跳票的房东老夫妇，就是
在千挑万选、千算万算中错过了数个
合适的购房者，最终也错过了自己
置换的时机。

李猿儿
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! ! ! !桂先生是沪上一家券商的市
场研究总监，在这个市场超过 !"

年。桂先生讲话总是笃悠悠的，一
点也不着急。在股市下跌的时候，
听桂先生分析一下盘面，有一种心
会定一点的感觉。

桂先生推崇的投资方法是投
资思维买入，投机心态卖出。买进
的时候，要看清市场选好行业。想
清楚整个市场是扩大还是缩小？货
币政策是宽松还是紧缩？趋势是向
上还是向下？行业是增长阶段还是
下降阶段？这家企业在行业占比是
否靠前？这样认认真真想清楚后选
出来的股，对于企业可能达到的业

绩，心里也是有数的。就不会盲目、
慌乱。卖出的时候，如果市场突然
大好，两周一个月就涨到你的心理
价位了，那既然涨到了就提前收割
好了。这就是投机心态卖出。如果
反过来：投机心态买入，投资思维
卖出，那就做反了。相当于买的时
候没想清楚，套牢了。那就只能长
期持股，骗骗自己说是价值投资
了。

关于大家热衷的消息，桂先生
认为，要一分为二地看。既不能否
认消息，也不能仅仅因为消息买
入。目前阶段，股市还是消息市，大
的利好利空消息出台确实对股市
有影响。这是个事实，不能轻易否
认这一点。但是，也不能把消息作
为唯一的依据。否则，要吃药的。

最关键的还是，建立起符合自
己情况的投资理念。根据人生的不
同阶段、能够承受的风险程度做一
个投资组合。年纪轻的单身的钱少
的，承受风险就高一点。年纪大了
牵挂多了本金也多了，那就承受的
风险小一点。成熟的投资理念一定
是高低风险的组合。你不知道哪一
个板块、哪一个个股会冒出来，但
是整体的风险还是可控的。最怕就
是加了杠杆。!"*(年股灾的时候，
有的人很快就恢复过来，而加了
杠杆融资的人，就迟迟恢复不过
来。杠杆，让事情完全超出了自己
可控范围和能力范围。滑出了本
来运行的轨道，不知道自己会被
带向何处。

!"*/年的市场，桂先生认为是

平稳过渡，稳中求进的。最好能够
均衡布局，蓝筹、成长股都弄一点。
市场热点在这里，会有收益。在那
里，也会有收益。不管买的什么，都
要能稳稳睡得着。都不会急吼吼要
收益。这里有了就这里收割一点，
那里有了就那里收割一点。心态永
远是感恩的。同时关注市场不确定
性带来的影响。

不确定性，我是相信的。上周
从朋友圈看到一位朋友晒了他家
养的猫和宠物鼠接吻的照片后，我
就更加相信了。猫和老鼠传说中不
是天敌嘛。怎么突然产生了超越物
种超越天敌的爱？猫和老鼠都热吻
了，还有什么不可能呢？

唯一可以确定的，就是不
确定。 ! ! ! ! ! 金蕴

投资思维买入 投机心态卖出

孙绍波 画


